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BILAN DU SECRETAIRE GENERAL 

Mesdames, Messieurs les Présidents, Chers Amis, 

De même que l’olympiade, la saison 2019/ 2020 se termine. 

La fin de cette saison restera marquée dans nos mémoires. L’arrivée de la pandémie Covid19 a 

contraint le Comité à stopper les compétitions 5X5 et 3X3 le 8 Mars. 

Cette saison qui donc, sportivement n’a pu aller à son terme a amené le Comité, conformément aux 

décisions prises par la Fédération, à prendre la position suivante : pas de montées, pas de 

descentes. Il est bien évident qu’une telle décision a pu faire des mécontents mais il est apparu 

qu’elle était la plus appropriée au regard de la situation. 

Le Comité a transmis aux Clubs, dès réception, les différentes dispositions Fédérales Covid19. 

En raison de cette pandémie, de nombreux Clubs ont dû annuler les tournois de fin de saison. Le 

Comité lui aussi a été contraint d’annuler la fête du Mini basket qui devait avoir lieu le 7 Juin sur le 

parking du Stade de la Beaujoire.  

Les réunions de secteur prévues à la fin du mois de mars ont aussi été annulées à cause du virus. 

La pandémie Covid19 a aussi amené le Comité à retarder la tenue de notre Assemblée Générale et 

par voie de conséquence les élections du nouveau Comité Directeur qui siègera au cours de la 

prochaine mandature. 

Afin de soutenir les structures dans la reprise d’activités liés au basket, la Fédération a mis en place 

un dispositif appelé « Retour au jeu » ainsi qu’une plateforme pour participer à son animation. 

Au travers de cette plateforme, les organisateurs (Ligues, Comités, Clubs) pourront partager leurs 

initiatives (Tournois, match amicaux…). 

Les structures, si elles en font la demande, pourront prétendre à une aide pour leur mise en place. 

Il faut souhaiter que la saison prochaine puisse se dérouler normalement et qu’aucun nouveau 

problème sanitaire ne vienne la perturber.  

Charge à nous, acteurs du basket, de respecter les directives ministérielles afin que cette pandémie 

ne soit qu’un mauvais souvenir. 

Même si elle a été tronquée, il est important de faire un point sur la saison écoulée.  

Notre Département compte 24 477 licenciés « compétition » (120 de plus que la saison dernière). 

Les masculins représentent 57% et les féminines 43%. Cette répartition est très importante pour 

l’attribution du nombre de sièges réservés aux élus masculins et féminins dans le futur Comité 

Directeur. 

Aux licences « compétition » viennent s’ajouter les 6 988 licences contact et OBE. 
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Treize écoles labellisées fonctionnent sur le territoire. 

Ces bons résultats sont le fruit de l’excellent travail réalisé par les Techniciens au Comité et dans les 

Clubs. 

Les résultats du TIC qui s’est déroulé à Vannes au début du mois de Janvier n’ont fait que confirmer 

ce constat. En effet nos Féminines ont terminées premières et invaincues, les garçons de leur côté 

ont pris la troisième place. 

Au niveau des Techniciens, la réforme sur la formation va aboutir à la création de brevets fédéraux 

« enfant », « jeunes », « adultes, « Vivre ensemble » pour remplacer les diplômes « Animateurs » et 

« Initiateurs ». 

La saison dernière, lors de l’Assemblée Générale, le Comité avait présenté le projet de création, 

conjointement avec la Ligue et la Fédération, d’un Pôle Basket sur le site de la Trocardière à Rezé. 

Pour des raisons politiques, économiques et malheureusement liées à la pandémie Covid19, la 

décision concernant la mise en œuvre ou non du projet est mise en attente. 

Cet état de fait ne pénalise pas notre Comité qui dispose à Sainte Luce de locaux fonctionnels et 

parfaitement adaptés à ses besoins. 

En ce qui concerne les championnats départementaux, le Comité a expérimenté le championnat U9 

à 4 niveaux de pratique. Globalement le constat est positif, cependant nous constatons encore dans 

les différents défis de gros écarts de niveaux, même sur le défi « bleu ». 

Pour la saison prochaine, comme en U11, pour cette catégorie les plages horaires ont été élargies 

pour faciliter l’organisation des rencontres. 

Le championnat 3x3 a pris son essor, 25 Clubs représentés par 48 équipes, 31 masculines et 17 

féminines dans les catégories U15, U18 et Séniors, ont participé aux rencontres. 

La formule des championnats jeunes 5X5 U15, U17, U18 et U20 va évoluer dès la saison prochaine. 

Dans ces catégories, en première phase une poule « accès région » est créée. Le vainqueur accédera 

en deuxième phase au championnat Régional R2. 

La création de cette poule permettra de valoriser le championnat départemental et améliorer le 

niveau de nos compétitions. 

Les champions départementaux obtiendront automatiquement une place en championnat régional 

R2, dans la même catégorie, pour la saison suivante. 

Dans notre département, les candidatures pour accéder au niveau régional, souvent recevables, 

sont nombreuses. Le Comité fait ses choix d’une manière la plus juste possible au vu des dossiers 

présentés. 

Malheureusement, il y a forcément des déçus. A titre d’exemple, en U20, 15 Clubs avaient 

candidaté pour seulement 2 places ! 
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Cette saison verra la complète dématérialisation des licences. En raison de la pandémie Covid19 des 

visio-conférences ont eu lieu afin de permettre aux Secrétaires des Clubs de s’approprier la 

méthode. 

128 Groupements Sportifs sur 138 ont participé à ces conférences.   

En ce qui concerne les surclassements, en particulier dans les catégories « jeunes », nous vous 

demandons de bien respecter les Règlements Fédéraux afin d’éviter d’éventuelles sanctions 

sportives découlant de leur non-respect et surtout s’affranchir de graves problèmes pouvant 

survenir en cas d’accident. 

Le recours aux Services Civiques a été beaucoup plus compliqué cette année. Sur le plan national le 

quota était de 150 au lieu des 1200 l’an dernier. La Ligue des Pays de la Loire s’en est vu attribuer 

seulement 12, parmi ceux-ci 5 sont revenus au Comité et aux Clubs du département. Ce nombre 

était largement insuffisant puisque 30 Groupements Sportifs avaient postulé. 

 

Les mauvais comportements sur et autour des terrains sont malheureusement toujours trop 

nombreux. Les week-ends ou l’esprit sportif qui doit régner sur nos compétitions n’est pas bafoué 

sont encore rares. Les agressions verbales ou physiques entre joueurs, arbitres ou spectateurs sont 

encore trop souvent constatées. 

 

Même si notre sport est loin d’être le plus impacté par les incivilités, il faut impérativement se 

mobiliser pour éradiquer complétement ce fléau. 

 

Le nombre de fautes techniques ou disqualifiantes avec ou sans rapport est en forte augmentation. 

Aux sanctions déjà en place, le règlement permettra au Comité de sanctionner les cumuls de 2 et 4 

fautes techniques et ou disqualifiantes sans rapport. 

 

Coté festivités, la fête du Baby basket a eu lieu au mois de Décembre. Ce rendez-vous 

incontournable pour les apprentis basketteurs a, comme d’habitude rencontré un franc succès. Sur 

cinq sites, plus de 800 enfants ont participé aux ateliers mis en place. Ils ont été récompensés par le 

Père Noël en personne ! 

 

Un grand moment de basket s’est déroulé à Nantes du 28 Juillet au 1er Août. La neuvième édition 

de l’Open de France 3x3 s’est déroulée sur le site des Machines de l’Ile. Le succès populaire a été au 

rendez-vous, les rencontres étaient de très haut niveau.  Après le Championnat du Monde en 2017 

organisé sur le même site, le public a encore eu la possibilité de découvrir le basket 3x3 qui est au 

même titre que le 5X5 une discipline olympique. 

 

Comme pour le basket amateur, le basket professionnel a vu sa saison arrêtée avant le terme du 

championnat. A la suite de l’Assemblée Générale de la LNB qui s’est tenue le 27 Mai il a été décidé 

qu’il n’y aurait ni promotion ni relégation. 

 

Côté féminin, malgré le fait que le championnat ne soit pas allé à son terme, et compte tenu de la 

position pour le moins délicate ou se trouvaient le NRB et le BCSP Rezé, on peut penser que la 
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position prise par les instances leur a été probablement favorable. Il faut espérer que la saison qui 

va commencer sera plus calme et porteuse de nombreux succès. 

 

Côté masculin, le NBH a remporté la Leader’s Cup ce qui est une remarquable performance qui lui 

assurait une place en play-off. De plus à l’arrêt des compétitions le Club était toujours qualifié en 

coupe de France et occupait une belle place en championnat. De belles rencontres restaient à jouer. 

Dommage pour les joueurs, dommage pour les supporters ! 

 

En conclusion le Basket se porte bien en Loire Atlantique. Cette bonne santé nous la devons à 

l’investissement de toutes ses composantes. Il nous faut cependant rester vigilants et ne pas 

tomber dans l’autosatisfaction car comme nous l’avons vu cette saison des évènements extérieurs 

peuvent vite enrayer la bonne dynamique qui règne dans notre sport. Nous espérons que la 

pandémie Covid19 qui est malheureusement toujours présente, ne perturbera pas de nouveau la 

saison qui s’ouvre. A nous tous de faire attention et à ne pas prendre de risques inconsidérés. 

 

Personnellement, j’arrive au terme de mon mandat, je ne me représente pas à vos suffrages. Ces 8 

années passées au poste de Secrétaire Général ont été particulièrement riches. J’ai eu la chance de 

travailler avec des gens de grande qualité, particulièrement les deux présidents avec lesquels j’ai 

collaboré d’abord Yannick OLIVIER puis Jacques PHILIPPE.  

 

Pour terminer, je remercie Yannick et Maxime parfaits relais entre Elus et Salariés. Je salue aussi le 

travail réalisé par le pôle administratif, merci à Evelyne à Stéphanie et à notre stagiaire Romane. 

 

Merci à nos Techniciens, Véronik, Gwénael, Patrice et Nicolas pour l’excellent travail accompli 

auprès des Clubs et pour leur engagement auprès des Organismes qui les ont sollicités. 

 

Merci aux Membres du Comité Directeur pour leur investissement au service du Basket 

Départemental. 

 

Merci à vous tous, Présidents, Secrétaires, Trésoriers et Bénévoles qui s’investissent au quotidien 

dans les Clubs pour faire progresser notre sport. 

 

Merci aux Joueuses, Joueurs, aux Entraineurs, aux Arbitres, aux OTM sans qui notre sport ne 

pourrait exister.  

 

Merci à la Direction Départementale déléguée de la Jeunesse des Sports et de la Cohésion Sociale. 

Merci au Conseil Départemental pour son aide précieuse. 

 

Merci à Nantes Métropole. 

 

Enfin merci à tous nos Partenaires   

           LLee  SSeeccrrééttaaiirree  GGéénnéérraall  

PPaattrriicckk  EERRRRIIEENN  
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COMMISSION DES COMPETITIONS 

Activités de la Commission des Compétitions 

Juin 

Début Création du calendrier général  
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Mi-   

Fin   

Juillet  

Début Récapitulatifs et saisies des engagements séniors, jeunes et réserves 

Mi- Élaboration des championnats jeunes, séniors et réserves 

Fin   

Août  

Début   

Mi-   

Fin Enregistrement des plannings jeunes 1ère phase et séniors  

Septembre 

Début  Vérification des horaires saisies pour la 1ère phase 

Mi-   

Fin   

Octobre 

Début Vérification de la participation des joueurs brûlés 

   

Fin   

Novembre 

Début   

Mi-   

Fin  

Décembre 

Début Enregistrement des engagements supplémentaires 

Mi- Validation des classements jeunes 1ère phase 

  Élaboration des championnats jeunes 2ème phase  

Fin Vérification des horaires saisies pour la 2ème phase 

Janvier 

Début   

Mi-   

Fin   

Février 

Mi-   

    

Fin   

Mars 

Début   

Mi-   

Fin   

Avril 
Début Préparation des finales séniors, et jeunes élites 

Mi- Validation des classements des championnats jeunes et séniors    

Mai 
Début 

Participation des membres de la commission aux finales jeunes élites et séniors en 
tant que délégués   

Fin  

 
Juin 

  
  

Début Participation des membres de la commission à l'AG du CD44 

Mi-   

Fin   

  

PPeennddaanntt  llaa  ssaaiissoonn,,  eenn  ccoonnttiinnuu  ::    

  PPaarrttiicciippaattiioonn  aauuxx  rrééuunniioonnss  ddee  BBuurreeaauu  eett  CCoommiittéé  DDiirreecctteeuurr  dduu  CCDD4444..  

    SSuuiivvii  ddeess  ddéérrooggaattiioonnss  JJeeuunneess  eett  SSeenniioorrss  ––  GGeessttiioonn  ddeess  ffoorrffaaiittss  eett  ddeess  ppéénnaalliittééss  ffiinnaanncciièèrreess..  

  TTrraaiitteemmeenntt  ddeess  mmaaiillss  ––  PPeerrmmaanneennccee  dduu  jjeeuuddii  ((ttéélléépphhoonnee,,  rreennddeezz--vvoouuss))..  

  PPaarrttiicciippaattiioonn  ddeess  mmeemmbbrreess  ddee  llaa  ccoommmmiissssiioonn  aauuxx  rrééuunniioonnss  ddee  sseecctteeuurrss..  

  PPaarrttiicciippaattiioonn  aauuxx  rrééuunniioonnss  pplléénniièèrreess  ddee  llaa  CCoommmmiissssiioonn  RRééggiioonnaallee  ddeess  CCoommppééttiittiioonnss  

((cchhaammppiioonnnnaattss  RRééggiioonn))..  

  GGeessttiioonn  ddeess  ddooccuummeennttss  ::  aaccttuuaalliissaattiioonnss  ddeess  rrèègglleemmeennttss  ssppoorrttiiffss,,  dduu  ccaahhiieerr  ddeess  sseeccrrééttaaiirreess  ddee  

GGrroouuppeemmeenntt  SSppoorrttiiff..  
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LA COUPE DE LOIRE-ATLANTIQUE 5X5 SENIORS, U18F/U17M/U15/U13 :  

  
   

EQUIPES ENGAGEES 

    2017-2018 2018-2019 2019-2020 

SSéénniioorrss  ffiilllleess    52 51 50 

SSéénniioorrss  ggaarrççoonnss    56 61 56 

UU1188  ffiilllleess    39 41 47 

UU1177  ggaarrççoonnss  44 39 42 

UU1155  ffiilllleess      32 47 42 

UU1155  ggaarrççoonnss    42 42 44 

UU1133  ffiilllleess  37 41 38 

UU1133  ggaarrççoonnss  37 37 43 
 339 359 362 
 

   

     

EEnn  rraaiissoonn  ddee  llaa  ccrriissee  ssaanniittaaiirree,,  lleess  ffiinnaalleess  ddee  ccoouuppeess  LLooiirree--AAttllaannttiiqquuee  eett  ddééppaarrtteemmeennttaalleess  nn’’oonntt  ppaass  

ppuu  aavvooiirr  lliieeuu..  

  

LLeess  cclluubbss  rreetteennuuss  ssee  vveerrrroonntt  aauuttoommaattiiqquueemmeenntt  pprrooppoosseerr  uunnee  oorrggaanniissaattiioonn  iiddeennttiiqquuee  llaa  ssaaiissoonn  

pprroocchhaaiinnee  

CHAMPIONNAT 

  

Quelques chiffres :  

Dérogations, Equipes, Matchs 
      

  2019-2020 2018-2019 2017-2018 2016-2017 2015-2016 2014/2015 2013/2014 2012/2013 2011/2012 

           

Nombre de dérogations séniors   546 520 438 480 675 358   528 388 
 

Nombre de dérogations jeunes   3407 3418 1463 1693 1672 1273   1183 954 
 

 

   3953 3938 1901 2173 2347 1631   1711 1342  

   

  

        
 
 
  

 

Nombre d'équipes séniors  
Masculins 133 138 139 137 172 164 165 167 174  

Féminines 103 105 103 121 122 115 118 115 119  

Nombre d'équipes de jeunes 
(U20 à U11) 

Masculins 594 647 667 634 648 587 556 527 493  

Féminines 561 576 595 570 632 540 557 536 536  

Nombre d'équipes U09 
Masculins 191 170 173 169 192 160 162 149 149  

Féminines 141 117 109 131 142 121 117 118 114  

   1723 1753 1786 1762 1908 1687 1675 1612 1585  
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Détails : Equipes, Matchs 

 
 
Nombre d'Équipes                  

  Séniors Réserves U20 U17 U15 U13 U11 U09 Total 

Saisons M F M M F M F M F M F M F M F M F 

2007/2008 166 142       98 100 99 114 114 157 142 159 113 91 732 763 

2008/2009 157 127       92 102 100 125 107 159 130 156 118 109 704 778 

2009/2010 157 127       90 104 87 133 122 149 0 152 116 88 572 753 

2010/2011 154 132       87 108 123 97 136 114 168 168 106 121 774 740 

2011/2012 145 119 29     94 116 99 110 137 150 169 160 149 114 822 769 

2012/2013 137 115 30 31 42 62 81 97 103 152 150 185 160 149 118 843 769 

2013/2014 135 118 30 33 52 71 81 107 122 158 140 187 162 162 117 883 792 

2014/2015 135 115 29 46 41 68 67 124 114 153 148 196 170 160 121 911 776 

2015/2016 146 122 26 48 48 88 96 136 128 176 160 200 200 192 142 1012 896 

2016/2017 137 121 25 39 36 97 89 138 121 163 157 197 167 169 131 965 822 

2017/2018 139 103 22 48 49 105 88 143 122 166 155 205 181 173 109 1001 807 

2018/2019 138 105 20 45 23 102 99 135 132 166 155 199 166 170 117 975 797 

2019/2020 133 103 17 51 12 101 114 134 122 154 146 200 167 191 141 981 805 

 
 
 
 
 
 
Nombre de matchs planifiés en championnats  

             

  Séniors Réserves U20 U17/U18 U15 U13 U11 U09 Total 

Saisons M F M M F M F M F M F M F M F M F 

2011/2012 1540 1276 256     916 1156 930 1096 1317 1487 1756 1556 1022 760 7737 7331 

2012/2013 1492 1212 276 392 494 626 728 946 986 1547 1507 1826 1510 966 724 8071 7161 

2013/2014 1472 1276 278 340 500 696 758 1006 1186 1626 1464 1808 1538 1318 898 8544 7620 

2014/2015 1590 1320 278 480 426 756 750 1299 1239 1581 1521 1980 1710 1380 1050 9344 8016 

2015/2016 1734 1370 248 408 378 728 786 1136 1078 1456 1310 1690 1660 1484 1070 8884 7652 

2016/2017 1634 1370 216 420 385 1020 925 1405 1251 1645 1430 2065 1740 1505 1175 9910 8276 

2017/2018 1478 1106 264 480 510 1110 930 1470 1230 1687 1530 2126 1860 1515 960 10130 8126 

2018/2019 1454 1166 180 480 240 1005 1048 1410 1371 1662 1590 2096 1770 1478 1065 9765 8250 

2019/2020 1418 1106 161 540 120 1140 1260 1410 1305 1684 1613 2071 1710 1422 730 9846 7844 
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EEQQUUIIPPEESS  SSEENNIIOORRSS  EENNGGAAGGEEEESS  EENN  CCHHAAMMPPIIOONNNNAATT  DDEE  FFRRAANNCCEE  EETT  RREEGGIIOONNAALL  22001199//22002200  

Championnat Équipes masculines Équipes féminines 

LFB     4 NANTES REZE BASKET 

LF2     43 BASKET CLUB ST PAUL REZE 

PROB 63 NANTES BASKET HERMINE     

National 2 

4 REZE BASKET 44 4 REZE BASKET 44 

250  PORNIC BASKET ST MICHEL 15 ALPC MOULIN NANTES BASKET 

    67 ORVAULT SPORTS BASKET 

National 3 

33 AS ST ROGATIEN NANTES 33 AS ST ROGATIEN NANTES 

63 NANTES BASKET HERMINE 43 BASKET CLUB ST PAUL REZE 

157 SIMILIENNE NANTES 59 GARS D'HERBAUGES BOUAYE 

162 ST HERBLAIN BASKET CLUB 67 ORVAULT SPORTS BASKET 

241 ATLANTIQUE BC NAZAIRIEN 88 US PONT SAINT MARTIN BASKET 

Pré National  

4 REZE BASKET 44 10 CTC BASKET FEMININ DE L'ESTUAIRE 

11 AL GARENNES NANTES 40 VERTOU BASKET 

40 VERTOU BASKET 59 GARS D'HERBAUGES BOUAYE 

82 CHOLTIERE PAULX MER MORTE 87 IE - CARQUEFOU BASKET 

87 IE - CARQUEFOU BASKET 129 ESPERANCE SPORTIVE DE CROSSAC 

  
161 FALLERON TOUVOIS BASKET CLUB 

162 SAINT HERBLAIN BASKET CLUB 

Régional 2 

1 BASKET CLUB BASSE LOIRE 1 BASKET CLUB BASSE LOIRE  

15 ALPC MOULIN NANTES BASKET 4 REZE BASKET 44  

59 GARS D'HERBAUGES BOUAYE 10 CTC BASKET FEMININ DE L'ESTUAIRE  

63 NANTES BASKET HERMINE 43 BASKET CLUB ST PAUL REZE  

96 I.B.C. - INDRE BASKET CLUB 61 SUD RETZ BASKET  

108 ASPTT NANTES 140 HIRONDELLE S JULIEN CONCELLES  

123 ABC DES TROIS RIVIERES 148 CTC HAVRE ET LOIRE BASKET  

133 ETOILE DE CLISSON BASKET 190 BASKET CLUB BASSE GOULAINE  

138 GROUPE ST VINCENT LE PALLET 

  

 

139 CTC GRAND LIEU BASKET  

157 SIMILIENNE NANTES  

181 ALS PLAISANCE ST NAZAIRE  

190 BASKET CLUB BASSE GOULAINE  

Régional 3 

11 AL GARENNES NANTES 1 BASKET CLUB BASSE LOIRE  

33 AS ST ROGATIEN NANTES 33 AS ST ROGATIEN NANTES  

34 NANTES BREIL BASKET 40 VERTOU BASKET  

49 CTC HAVRE ET LOIRE BASKET 96 I.B.C. - INDRE BASKET CLUB  

93 VAILLANTE IMMACULEE ST NAZAIRE 121 CHABOSSIERE OCB  

104 BEAUJOIRE BASKET CLUB 133 ETOILE DE CLISSON BASKET  

190 BASKET CLUB BASSE GOULAINE 162 SAINT HERBLAIN BASKET CLUB  

250 PORNIC BASKET ST MICHEL 191 CTC NANTES ERDRE CARQUEFOU BASKET  

    251 LA PLANCHE VIELLEVIGNE BASKET  
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EEQQUUIIPPEESS  JJEEUUNNEESS  EENNGGAAGGEEEESS  EENN  CCHHAAMMPPIIOONNNNAATT  DDEE  FFRRAANNCCEE  
 

Championnat Équipes masculines Équipes féminines 

U18 
63 NANTES BASKET HERMINE 4 REZE BASKET 44 

    43 BASKET CLUB ST PAUL REZE 

U15 
63 NANTES BASKET HERMINE 4 CTC ENTENTE BASKET REZEEN 

    15 CTC NANTES ERDRE CARQUEFOU BASKET 

     

EQUIPES JEUNES ENGAGEES EN CHAMPIONNAT REGIONAL 

Championnat Équipes masculines Équipes féminines 

U20 Inter Rég 

88 US PONT SAINT MARTIN 

Pas de championnat U20F 126 ES PORNICHET 

170 SAINT MOLF BASKET 

U20 Région 

43 BASKET CLUB SAINT PAUL REZE 

Pas de championnat U20F 

63 NANTES BASKET HERMINE 

68 PAMPRES VALLETAIS 

108 ASPTT NANTES 

123 ABC DES TROIS RIVIERES 

133 ETOILE DE CLISSON BASKET 

157 SIMILIENNE NANTES 

217 UNION DU SILLON BASKET CLUB 

241 ATLANTIQUE BC NAZAIRIEN 

U17M / U18F 
Inter Rég 

63 NANTES BASKET HERMINE 138 CTC BASKET SUD VIGNOBLE 

67 ORVAULT SPORTS BASKET   

U17M / U18 F 
Rég 

1 CTC LOIRE ACHENEAU BASKET 4 REZE BASKET 44 

4 REZE BASKET 44 10 CTC BASKET FEMININ DE L'ESTUAIRE 

63 NANTES BASKET HERMINE 15 CTC NANTES ERDRE CARQUEFOU BASKET 

86 GUERANDE BASKET 67 ORVAULT SPORTS BASKET 

89 CTC GRAND LIEU BASKET 88 US PONT SAINT MARTIN 

96 CTC POLE WEST NANTAIS 89 CTC GRAND LIEU BASKET 

126 ES PORNICHET 129 CTC ES CROSSAC / ABC DES TROIS RIVIERES 

190 BASKET CLUB BASSE GOULAINE 146 NORT SUR ERDRE AC LES TOUCHES BASKET 

250 PORNIC BASKET ST MICHEL 161 FALLERON TOUVOIS BASKET CLUB 

U15 
Inter rég 

89 CTC GRAND LIEU BASKET 10 CTC BASKET FEMININ DE L'ESTUAIRE 

157 SIMILIENNE NANTES 43 CTC ENTENTE BASKET REZEEN 

191 CTC NANTES ERDRE CARQUEFOU BASKET 67 ORVAULT SPORTS BASKET 
 

 87 CTC NANTES ERDRE CARQUEFOU BASKET 

U15 
Région 

4 CTC ENTENTE BASKET REZEEN 37 BASKET SUD LOIRE 

63 NANTES BASKET HERMINE 72 CTC BASKET FEMININ DE L'ESTUAIRE 

67 ORVAULT SPORTS BASKET 89 CTC GRAND LIEU BASKET 

86 GUERANDE BASKET 146 NORT SUR ERDRE AC LES TOUCHES BASKET 

108 ASPTT NANTES 190 BASKET CLUB BASSE GOULAINE 

126 ES PORNICHET 250 PORNIC BASKET ST MICHEL 

159 SPORTING CLUB ORVAULT 251 LA PLANCHE VIEILLEVIGNE BASKET 

162 CTC POLE WEST NANTAIS 
 190 BASKET CLUB BASSE GOULAINE 

250 PORNIC BASKET ST MICHEL 

U13 
Région 

4 REZE BASKET 44 7 AL LES COUETS BOUGUENAIS 

33 AS SAINT ROGATIEN NANTES 10 CTC BASKET FEMININ DE L'ESTUAIRE 

63 NANTES BASKET HERMINE 40 CTC VERTOU ST SEBASTIEN LOIRE SEVRE 

87 CTC NANTES ERDRE CARQUEFOU BASKET 43 CTC ENTENTE BASKET REZEEN 

190 BASKET CLUB BASSE GOULAINE 87 CTC NANTES ERDRE CARQUEFOU BASKET 

191 CTC NANTES ERDRE CARQUEFOU BASKET 161 FALLERON TOUVOIS BASKET CLUB 

250 PORNIC BASKET ST MICHEL 189 CTC CENS ET CHEZINE BASKET 

  251 LA PLANCHE VIEILLEVIGNE BASKET 
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ENGAGEMENTS TARDIFS, FORFAITS 

 

 
      

 

      
Séniors 2009/2010 2010/2011 2011/2012 2012/2013 2013/2014 2014/2015 2015/2016 2016/2017 2017/2018 2018/2019 2019/2020  

Forfaits Généraux avant le 
début de la saison 

9 6 4 0 1 2 
3 3 5 0 3  

Forfaits Généraux 
14 8 1 0 3 4 

0 2 0 4 0  

Forfaits Simples 
22 17 35 14 22 21 

21 16 28 31 15  
Forfaits en Coupe de Loire-
Atlantique 

    8 5 1 2 
5 3 2 1 3  

Retard Planning des 
rencontres 

    14 6 8 15 
17 4 6 1 0  

 

      

   

 

      

      

Jeunes 2009/2010 2010/2011 2011/2012 2012/2013 2013/2014 2014/2015 
2015/2016 2016/2017 2017/2018 2018/2019 2019/2020  

Forfaits Généraux avant le 
début de la saison 

43 10 10 30 54 14 
12 7 21 10 22  

Forfaits Généraux  
8 25 0 14 18 10 

10 19 10 7 12  
Engagements 
Supplémentaires pour Phase 2 

5 10 3 9 13 36 
43 32 31 22 22  

Forfaits Simples D1 et Élite 
0 0 10 5 8 8 

12 23 28 21 2  

Forfaits simples D2/D3 
      72 96 98 

  179 182 228    
Forfaits en Coupe LA U17-U18 
- U15 - U13 

        1 1 
6 4 6 11 4  

Retard Planning des 
rencontres 

      4 2 3 
1 9 5 3 0  

 

      

      
 

 

 

 

LLaa  PPrrééssiiddeennttee  ddee  llaa  CCoommmmiissssiioonn  

CChhaannttaall  BBEEAAUUQQUUIINN  
 

COMPOSITION DE LA COMMISSION DES COMPETITIONS 

PPrrééssiiddeennttee  CChhaannttaall  BBEEAAUUQQUUIINN  

VViiccee--PPrrééssiiddeenntteess  
CChhrriissttiinnee  RRUULLLLIIEE  

LLéénnaaïïcc  SSOORRIINN  
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COMMISSION TECHNIQUE 

Difficile de faire un bilan cette saison qui plus est de fin de mandature. 
 

- Les différents stages d’entraineurs,  
- La formation parents accompagnateurs d'équipes,  
- Les clinics,  
- Les Petits Dej’s du Basket,  
- Les détections,  
- Les sélections. 

 
Tout s'est arrêté brutalement un soir de mars.  
 
Une nouvelle fois un nombre important de personnes (environ 250) s’est inscrit aux formules 
proposées. Certaines des sessions ont pu aller à leur terme, d’autres se sont malheureusement 
interrompues. 
  

1 - Formation de Cadres  

La Commission technique a prévu de terminer les formations animateurs et initiateurs d'ici fin 
décembre, pour tous les stagiaires qui avaient démarré le processus. 
 
Mais c'est aussi la fin de ces formations telles qu'on les connaissait. 
 
La Fédération met en place un nouveau parcours, avec l'apparition des Brevets Fédéraux. 
 
Avec une méthodologie novatrice, le futur entraîneur choisira son parcours en fonction du 
public qu'il entrainera. 
 
Une formation à la carte sous forme de modules, en adéquation avec l'évolution des clubs et le 
développement des nouvelles pratiques. 
 
En effet notre modèle de club des années 2000 reposant uniquement sur la compétition 
évolue, aujourd’hui le 3x3, le basket santé, le loisir font leurs places dans nos structures. 
 
La formation de cadres doit s’adapter. Bien entendu, la Commission technique accompagnera 
les stagiaires dans ce nouveau modèle. 
 

 2 - Formation des Joueurs : 

 
Cette saison encore nos sélections ont bien figuré au palmarès du Tournoi Inter Comités 
organisé à Vannes, les garçons ont terminé troisièmes et les filles premières. Certaines de ces 
jeunes pousses continueront leur chemin dans les Pôles et les sélections région. 
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3 - Championnat : 

 
L'excellent travail fait dans nos clubs sur le plan de la formation du joueur améliore 
considérablement le niveau de jeu de nos équipes de jeunes. D'où un nombre de plus en plus 
important d’équipes candidates au championnat régional. 
 
Malheureusement le nombre de places attribué à notre département ne suit pas cette 
évolution. 
 
La Commission Technique pense que la valorisation de notre championnat doit être mise en 
avant. D'où la création d'un championnat accès région en 1ère phase pour les catégories U15 à 
U20. 
La poule accès région sera composée des équipes non retenues, le 1er jouera en région en 
janvier. 
En 2ème phase, 2 poules élites avec un champion qui jouera en région dans sa catégorie la saison 
d'après. 
Les meilleurs joueront donc entre eux dès septembre soit l'équivalent d'une poule région sans 
les déplacements. 
Après avoir consulté tous les clubs concernés par les inscriptions ces dernières saisons et en 
concertation avec eux, nous pensons avoir répondu à leur demande. 
 
De ce fait le championnat D1 sera lui aussi plus homogène. 
 
Le championnat U13 accès région évolue légèrement puisqu'il y aura 2 poules de 6 en 1ère 
phase. 
 
Cette catégorie spécifique avec beaucoup d'équipes est aussi une tranche d'âge charnière pour 
la formation, la détection.  
 
Plus d'équipes engagées permettra aux clubs de s'étalonner par rapport aux meilleurs. 
 

3 - Divers : 

La nouvelle mandature s'annonce passionnante et permettra de vérifier le bien-fondé de ces 
évolutions. 
 
Je remercie Guenael LAHONDA, CTF en charge de la Commission Technique, pour son excellent 

travail et pour son soutien pour la mise en place des nouveaux projets. 

Je finirai en remerciant les membres de la Commission, les membres de l’ETD, pour leur travail 

et leur expertise très précieuse tout au long de la saison. 

  

LLee  PPrrééssiiddeenntt  ddee  llaa  CCoommmmiissssiioonn  

FFrraanncckk  BBAAUUDDRRIILLLLEERR  
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COMPOSITION DE LA COMMISSION TECHNIQUE 

 
 

PPrrééssiiddeenntt  FFrraanncckk  BBAAUUDDRRIILLLLEERR  

MMeemmbbrreess  

TToouubbaa  HHAADDDDAADD  

CChhrriissttiiaann  RROODDEETT  

JJoocceellyynn  GGEENNDDEEKK  

CCTTFF  GGuuéénnaaëëll  LLAAHHOONNDDAA  

MMeemmbbrreess  EETTDD  

RReennaauudd  LLAAIINNEE  

LLooïïcc  GGAAUUTTIIEERR  

EEmmmmaannuueell  BBAARRBBAAUUDD  

BBeennjjaammiinn  SSOOUUMMIILLLLEE  

GGrreeggoorryy  SSEERRAAIINN  

FFlloorreenntt  FFAADDEETT  

DDaavviidd  CCRREECCHHAAUUDD  

RRoonnaann  RRIIOO  

AAlliinnee  DDEELLCCRROOIIXX  

FFaabbiieenn  DDEESSMMAARRSS  

LLaauurraa  LLEESSUUEEUURR  

GGaaééttaann  AAUUBBEERRTT  

MMaammaaddoouu  CCIISSSSEE  

MMaatthhiieeuu  BBLLOONNDDEETT  

KKéévviinn  PPOOIINNSSOOTT  

NNooeemmiiee  VVEETTTTIIEERR  

LLuucciiaannoo  SSOOUUDDEELL  

TThhiibbaauudd  MMAALLLLEETT  

MMiicchheell  CCOOUUDDRRAAYY  

AAllaann  BBOOUURRSSEE--SSCCHHLLEERREETT  

EEwwaann  RROOCCHHEELLLLEE  

GGhhiissllaaiinn  BBAARRBBEE  

AAuurréélliieenn  PPIIOOUU  
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COMMISSION DES EQUIPEMENTS 

Nous comptons dans le Département de Loire-Atlantique 295 salles répertoriées par la Fédération 

Française de Basket-Ball. 290 ont obtenu un classement fédéral. Les classements sont répartis 

comme suit : 

 

CLASSEMENT FFBB 

H1 196 

H1SR 49 

H2 31 

H2SR 8 

H3 5 

H3SR 0 

TOTAL 290 

 

Cette saison, la Commission des Equipements est intervenue auprès d’un certain nombre de 

Groupements sportifs ou de Municipalités pour le classement de nouvelles salles et la régularisation 

de certains points suite aux retours des groupements sportifs et des officiels. 

Les bénévoles de la Commission des Equipements sillonnent le Département pour contrôler les 

nouveaux tracés et homologuer les salles créées ou réhabilitées. 

La procédure pour organiser une visite est la suivante :  

• La Commission Equipements prend contact avec les Groupements sportifs utilisateurs ainsi 

qu’avec la Municipalité concernée pour fixer un rendez-vous. La salle doit être libre pendant 

30 minutes pour que la Commission puisse procéder aux vérifications nécessaires. 

• Pour rappel auprès de vos Municipalités, nous devons absolument recevoir les Procès-

verbaux des Commissions de Sécurité et d’accessibilité. Les tests d’effort des panneaux de 

Basket (préconisation tous les deux ans) doivent régulièrement être effectués par les 

propriétaires et les copies des visites de sécurité organisées par la Préfecture doivent nous 

parvenir selon le calendrier des visites des ERP (Equipement Recevant du Public). 

RAPPELS 

 Les règlements généraux de la Fédération Française de Basket-Ball, de la Ligue Régionale 

ainsi que du Comité Départemental, imposent que toute rencontre de basket-ball doit se 

dérouler dans une salle classée. 

 La commission doit être avisée de toutes modifications réalisées dans une salle. 
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 Nous vous rappelons qu’en cas d’incident ou d’accident survenant dans une salle non 

classée, la responsabilité du Président du Groupement sportif ainsi que celle du 

propriétaire de ladite salle sera engagée auprès des tribunaux. 

 N’oubliez pas de nous transmettre les documents manquants, afin que nous puissions 

visiter vos installations. 

PÉRIODICITÉ DES VISITES DE SECURITE ET D’ACCESSIBILITE DES 
ETABLISSEMENTS RECEVANT DU PUBLIC - ARTICLE GE 4 § 1. (Arrêté 
du 19 novembre 2001) 

 

« Les établissements des 1er, 2e, 3e et 4e catégories » doivent être visités périodiquement par les 

commissions de sécurité selon la fréquence fixée au tableau suivant, en fonction de leur type et de 

leur catégorie. 

CATEGORIE DE 
L’ÉTABLISSEMENT 

PERIODICITÉ DES VISITES PAR TYPE 
D’ÉTABLISSEMENT 

 

L X 

1ère catégorie : + de 1500 personnes 2 ans 3 ans 

2ème catégorie : de 701 à 1500 personnes 3 ans 

3ème catégorie : de 301 à 700 personnes 3 ans 5 ans 

4ème catégorie : au-delà des seuils de chaque type 5 ans 

5ème catégorie :  non soumis aux visites périodiques 

 

Pour terminer, je remercie également le salarié de la commission, Maxime, pour le travail effectué et 

sa disponibilité ainsi que l’équipe de bénévoles qui m’a accompagnée et aidée tout au long de la 

saison. 

Le Président de la Commission 
Riccardo POZZETTO 

COMPOSITION DE LA COMMISSION DES EQUIPEMENTS 

 
 

Président Riccardo POZZETTO 

Vice-Président Didier MAINGUY 

Membre 

Michel MARTIN 

François SIRE 

Joël SIRE 
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COMMISSION HISTOIRE ET PATRIMOINE 

Après une saison comme celle que nous venons de vivre, le rapport de la commission patrimoine du 

Comité Départemental de basket-ball, peut sembler bien dérisoire. Mais la vie doit reprendre ses 

droits malgré tout ce que nous avons vécu pendant cette parenthèse compliquée et éprouvante 

pour certains d’entre nous. Le basket-ball lui aussi doit repartir et dans les meilleures conditions 

possibles. 

 

Le patrimoine n’est toujours pas une priorité, mais nous permet de nous situer dans l’historique de 

chaque club et du Comité Départemental de Loire Atlantique de basket-ball. 

 

Cette histoire est une richesse : soignez le passé, vivez le présent, rêvez l’avenir. Le souhait c’est que 

les clubs participent à l’élaboration des archives du comité, même si je comprends parfaitement, vos 

priorités, dans l’organisation de la future saison, qui s’annonce se dérouler dans un contexte 

particulier. L’époque est différente et tout évolue. Nous avons besoin de vous afin d’écrire 

précisément l’historique du basket-ball départemental. Je reviens sans cesse, vers vous car c’est par 

vous et grâce à vous seulement, que nous pourrons enrichir les archives du comité. Vous êtes les 

seuls vous, les acteurs au quotidien qui doivent pouvoir nous transmettre les faits marquants de la 

vie d’un club. 

 

Je tiens à vous rappeler, comme les saisons précédentes, que l’historique des titres de champions 

départementaux est toujours en cours d’élaboration et ne demande qu’à évoluer. Il est difficile 

parfois de retrouver les listes exhaustives des champions. Les années concernées se situent entre 

1962 et 2000. Merci de votre future assistance, qui ne peut que nous être précieuse. D’ailleurs vous 

pourrez à court terme consulter sur le site du comité ces quelques documents que je vous encourage 

à consulter. Ne manquez pas de nous faire remonter qui une erreur qui une information erronée. 

Vos avis et vos commentaires nous seront inestimables. 

 

Cette année la promotion de l’académie régionale a récompensé Thierry JOURNAUD, suite à la 

proposition du Comité, qui a consacré une partie de sa vie au service du basket. Une récompense 

largement méritée au vue de sa carrière : arbitre fédéral, formateur à la commission des arbitres 

puis président de cette dite commission pour terminer Président du Comité de 2000 à 2008.  Je reste 

persuadé qu’il est toujours agréable d’être reconnu par ses pairs. Merci encore Thierry pour tout le 

travail accompli dans le basket-ball départemental. Tu auras marqué de ton empreinte le comité. 

 

Lors de l’Assemblée Générale FFBB de Vittel en octobre 2019, trois de nos dirigeants du Comité de 

Loire Atlantique ont reçu la médaille d’Or FFBB :  Jacques BALZAC Président de la commission de 

discipline Départementale. Christine RULLIE : dirigeante emblématique du club d’Ouche Dinier Rezé 

et membre du comité directeur du Comité 44 et membre actif de la commission des compétitions. 

Mireille COURBOULAY : secrétaire générale adjointe du comité 44, membre de la commission de 

discipline du comité 44, membre de la commission régionale de discipline et ancienne dirigeante 

active du club de la St Christophe Nantes. 
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N’hésitez pas à prendre contact avec la Commission patrimoine du comité de basket 

(patrimoine@basket44.com), afin de transmettre des informations, des photos et des évènements 

de votre club. Merci de votre coopération. 

 

Bonnes vacances à tous et portez-vous pour le mieux. 
 

LLee  PPrrééssiiddeenntt  ddee  llaa  CCoommmmiissssiioonn  

DDoommiinniiqquuee  BBOOUUDDEEAAUU    

COMPOSITION DE LA COMMISSION HISTOIRE ET PATRIMOINE 

 
 

PPrrééssiiddeenntt  DDoommiinniiqquuee  BBOOUUDDEEAAUU  

MMeemmbbrreess  

JJeeaann--YYvveess  DDUUBBOOIISS  

JJaaccqquueess  NNOORRMMAANNDD  

SSyyllvvaaiinn  PPEELLEE  
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COMMISSION DEVELOPPEMENT & NOUVELLES PRATIQUES 

La Commission Développement & Nouvelles Pratiques est chargée de 2 missions : 

- le développement, 

- les nouvelles pratiques. 

Outre élus et bénévoles, la Commission peut également s'appuyer sur les compétences d'un salarié 

du Comité "Conseiller Technique Fédéral Développement & Nouvelles Pratiques". 

Tout comme l’ensemble des activités de notre pays, la crise sanitaire liée au Covid-19 a perturbé le 

fonctionnement de notre Commission, nous obligeant malheureusement à arrêter en mars 2020 

notre 1er championnat départemental 3x3 et à annuler la Coupe de Loire-Atlantique 3X3 ainsi que 

plusieurs Tournois 3x3. 

Développement 

Nos efforts se sont essentiellement portés vers le développement de la pratique du Basket sur le 

secteur Nord Est du département. 

L'activité de la Commission a donc été avant tout consacrée à la poursuite du travail engagé depuis 

le début de la mandature (2016), consistant à appuyer les 13 clubs du secteur Nord Est 44. 

Nouvelles pratiques 

Ce domaine comprend la promotion du 3x3 ainsi que de toutes les activités proposées par la FFBB 

sous l’appellation « Vivre Ensemble ». 

Toutefois, le lancement du 3x3 à travers ses pratiques compétitives (championnat départemental 

3x3, Tournois 3x3 homologués dont Coupe de Loire Atlantique 3x3) a constitué la priorité de la 

Commission. 

Que ce soit pour le développement ou pour les nouvelles pratiques, mes propos ne peuvent débuter 

autrement que par de chaleureux remerciements à l’ensemble des bénévoles et élus ainsi qu’aux 

salariés du Comité qui se sont investis sans compter pour la réussite de nos actions. 

 

A - Développement 

La saison a été consacrée à la poursuite de la mise en œuvre du Plan d’Actions en faveur du 

Développement du Basket sur le secteur Nord Est du département. 

Rappelons que ce Plan d’Actions a été élaboré par un Groupe de Travail élargi de 18 membres, 

constitué de représentants des clubs du secteur Nord Est du département, d’un représentant du 

Conseil Départemental 44 et de représentants du Comité Départemental Basket 44.  

5 équipes de pilotage gèrent la mise en œuvre de 5 actions directrices : 

1) appuyer techniquement les clubs, 

2) décentraliser des formations CD Basket 44, 

3) apporter aux clubs appui, écoute et conseil, 

4) organiser des animations Basket dans des communes sans club, 

5) organiser des évènements Basket. 
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Afin de concrétiser l'atteinte des objectifs de ces 5 actions directrices, celles-ci ont été déclinées en 

22 actions contributives, mises en œuvre dans un ordre de priorité défini par chaque équipe de 

pilotage. 

5 réunions de coordination des 5 équipes de pilotage se sont tenues tout au long de la saison dont 

une le 20 janvier 2020 au Gâvre, réunion élargie aux Présidents des clubs du secteur Nord-Est 44. 

1) Appuyer techniquement les clubs : 

Cette saison, ce sont essentiellement les clubs de Châteaubriant, Derval et Le Gâvre qui ont pu 

bénéficier des interventions du Conseiller Technique Fédéral « Développement & Nouvelles 

Pratiques » du Comité. 

Celui-ci a joué un rôle de tuteur auprès des cadres techniques désignés par ces clubs.  

Le but de ces interventions, privilégiant l'emploi des classeurs FFBB, est d'élever le niveau technique 

des entraîneurs grâce à un suivi individuel de ceux-ci. 

Pour les clubs qui le souhaitent, cette action peut être complétée par des interventions des 

Animateurs Sportifs du Conseil Départemental 44 sur des missions prédéfinies (soutien pédagogique 

avant tout). 

Toutes les interventions auprès des clubs sont bien entendu organisées en concertation avec ceux-ci. 

2) Décentraliser des formations CD Basket 44 : 

Un Clinic technique a été organisé sur le secteur NE44 (Blain) le 07 septembre 2019 conjointement 

avec la tenue du forum mini-Basket 44 et l’Open U13. Succès de cette opération parfaitement 

organisée par le club de Blain.  

6 clubs du secteur NE44 s’étant montrés intéressés, une formation « Accompagnateurs d’équipes » a 

été programmée le samedi 15 février à Bouvron. Cette formation a réuni 15 personnes, toutes 

satisfaites des échanges tenus. Les autres rencontres devant suivre ont malheureusement été 

annulées suite à la crise sanitaire du Covid-19. 

Cette même crise sanitaire a également eu pour conséquence l’annulation de l’opération « Les P’tits 

Déj du Basket » (formation technique d’une ½ journée adaptée à la formation des jeunes joueuses et 

jeunes joueurs des championnats départementaux) dont la programmation était prévue fin mars 

2020 à Châteaubriant.  

Par ailleurs, les clubs ont été informés de la décentralisation possible sur le secteur NE44 de 

certaines formations fédérales dans la mesure où suffisamment de stagiaires de ce secteur seraient 

inscrits. Les clubs du NE 44 ont donc été invités à inscrire en nombre des stagiaires lorsque les 

propositions de formation pour la saison 2020-2021 seront communiquées.  

3) Apporter aux clubs appui, écoute et conseil : 
Cinq documents synthétiques ont été réalisés par l'équipe de Pilotage en charge de cette action : 
« Construction des Projets Clubs », « Élaboration d’un Règlement Intérieur », « Élaboration de 
Statuts associatifs », « Missions du Délégué de club » et « Préparation d’une Assemblée Générale ».  
Par ailleurs, un Groupe WhatsApp réunissant l’ensemble des membres du GT « Développement Nord 
Est 44 » a été créé afin de pouvoir répondre de manière réactive à toute demande spécifique. 
Bien entendu, en cas de nécessité, les clubs du Nord-Est 44 peuvent également faire appel à un 
membre désigné de la Cellule Ressources du Comité. 
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4) Organiser des animations Basket dans des communes sans club : 

Les Opérations Basket Écoles (OBE), menées début 2018 sur 6 secteurs du Nord Est 44 (18 classes) se 

sont poursuivies en janvier et février 2020 sur les communes de Joué-sur-Erdre, Moisdon-la-Rivière, 

Erbray et Le Gâvre.  

Les communes où les OBE sont organisées sont choisies en fonction de leur proximité de clubs du 

secteur NE44 où, à l’issue des OBE, les jeunes sont systématiquement invités à poursuivre la pratique 

du Basket. 

Ce dispositif « OBE » a été mené en collaboration avec les stagiaires BPJEPS de la Ligue de Basket des 

Pays de la Loire qui en ont assuré l'animation sous la responsabilité de tuteurs qualifiés. 

D’autres OBE étaient prévues d’ici la fin de la présente année scolaire sur les communes de Saint-

Vincent-des-Landes, Issé, Trans-sur-Erdre, Teillé, Mouzeil et Saint-Mars-la-Jaille mais la crise sanitaire 

liée au Covid-19 a malencontreusement contraint à leur annulation. 

Développement du Basket sur le territoire Castelbriantais : une rencontre a eu lieu le 27 novembre 

2019 entre des élus de la municipalité de Châteaubriant et 3 représentants du CD Basket 44 

accompagnés d’une représentante du club local. 

5) Organiser des évènements Basket : 

Tous les clubs du secteur Nord-Est 44 ont de nouveau été sollicités lors de la réunion avec les 

Présidents de clubs du 20 janvier 2020 au Gâvre quant à leur volontariat pour l'organisation d'une 

rencontre amicale de promotion entre équipes de haut niveau ainsi que pour l’organisation de 

Tournois 3x3. 

Malheureusement, plusieurs événements prévus sur le secteur Nord-Est 44 cette saison ont été 

annulés suite à la crise sanitaire :  

- ½ finales de la Coupe de Loire-Atlantique 5x5 des 25 et 26 avril 2020 à Fay-de-Bretagne, 

- finales de la Coupe de Loire-Atlantique 3x3 des 23 et 24 mai 2020 à Blain, 

- Tournois 3x3 prévus les 16 et 17 mai 2020 à Moisdon-la-Rivière, 

- Animation Basket « Semaine du Sport de Châteaubriant » prévue le 03 juin 2020 au Parc de Choizel. 

B - Nouvelles Pratiques 

Outre le 3x3, cette mission de notre Commission concerne le développement de nombreuses 

pratiques innovantes non compétitives du Basket (partie "Vivre ensemble" du Club 3.0), citons par 

exemple (non exhaustif) : 

- le Basket santé, 

- le Basket inclusif, 

- le Basketonik, 

- le Basket entreprise, 

- le Basket pénitentiaire, 

- etc... 

Mais, en continuité de la saison 2019-2020, nos actions se sont plus prioritairement concentrées sur 

le développement des pratiques compétitives du 3x3, à savoir : 

1) les Tournois 3x3 homologués (dont la Coupe de Loire-Atlantique 3x3), 

2) les Championnats 3x3 par équipes de clubs. 
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Ceci conformément à la vision FFBB du développement du 3x3. 

8 réunions de pilotage se sont tenues afin d’organiser au mieux l’ensemble des pratiques 

compétitives du 3x3 au sein du CD Basket 44. 

1) Tournois 3x3 homologués : 

Cette pratique compétitive permet de réunir au sein d'une même équipe plusieurs licencié(e)s de 

clubs différents. Chaque participant obtient un certain nombre de points en fonction des résultats 

obtenus, ce qui lui permet ainsi d’améliorer son propre Ranking FIBA individuel. 

La crise sanitaire n’a pas permis aux Tournois homologués (prévus en nombre sur la fin de saison) de 

se tenir mais c’est toutefois une dizaine de Tournois qui a quand même pu être dénombrée cette 

saison sur le territoire du CD Basket 44. 

Toujours pour cause de crise sanitaire, le Tournoi Open programmé le 12 juin 2020 à Rezé a été 

annulé tandis que l’Open de France prévu à Nantes a été reporté de 2 semaines (31/07 et 01/08). 

Par contre, le Tournoi 3x3 « Buzzer Beater Centrale » organisé à Nantes le 04 mars 2020 par l’Ecole 

Centrale de Nantes (7ème édition) a pu se dérouler avec succès, rassemblant de très nombreuses 

équipes venant parfois d’autres départements. Du fait de son niveau de pratique, ce Tournoi 3x3 a 

d’ailleurs été désigné « Open Access » du CD Basket 44 pour l’année 2020. 
 

La Coupe de Loire-Atlantique 3x3 

À l'instar de la Coupe de Loire-Atlantique du 5x5, cette épreuve se dispute par équipes de clubs des 

catégories Seniors, U18 et U15, féminines et masculines. Il s'agit donc de Tournois homologués mais 

réservés uniquement à des équipes composées de licencié(e)s d’un même club. 

Après une première édition rassemblant 80 équipes lors de la saison 2018-2019, l’édition 2019-2020 

s’annonçait sous les meilleurs auspices avec déjà une cinquantaine d’équipes inscrites dès 

l’ouverture des engagements. 

Mais la crise sanitaire est encore passée par là, obligeant à l’annulation pure et simple de l’édition 

2019-2020.  

Notre Commission est désolée pour les clubs d’Ancenis, Petit-Mars, Casson, Sautron et Sainte-Luce-

sur-Loire où devaient être organisés les Tournois de qualification ainsi que pour le club de Blain où 

les finales devaient se tenir le 24 mai 2020.   

Pour tous ces clubs, un grand merci pour leur acte de candidature cette saison sachant qu’ils seront 

prioritaires s’ils décident de réitérer leur candidature d’organisation pour l’édition 2020-2021 de la 

Coupe de Loire-Atlantique 3x3. 

2) Championnats 3x3 par équipes de clubs : 

Il s’agissait cette saison de l’organisation de la 1ère édition d’un championnat 3x3 pour notre Comité. 

Les catégories retenues étaient les Seniors, U18 et U15, féminines et masculines (idem CLA 3x3). 

Ce sont 38 équipes qui se sont engagées, réparties comme suit, avec un calendrier étalé sur la 

période du 19 octobre 2019 au 21 mars 2020 : 

Seniors : 5 F et 7 M, 

U18 : 4 F et 10 M, 

U15 : 4 F et 8 M. 

Tout comme le championnat 5x5, la crise sanitaire n’a pu permettre à notre championnat 3x3 de se 

dérouler normalement jusqu’à son terme. 
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Conformément aux directives de la FFBB consécutives au Covid-19, le championnat 3x3 saison 2019-

2020 du CD Basket 44 ne délivre pas de titres de champions. 

Même si nous ressentons tous une impression d’inachevé ne satisfaisant personne, nous avons 

toutefois eu la possibilité de dialoguer avec les différents acteurs de ce 1er championnat 3x3 

organisé par notre Comité et ainsi d’être à l’écoute de leurs remontées. 

C’est à partir de ces remontées que nous organiserons la  2ème édition des championnats 3x3 qui 

devraient ainsi encore mieux répondre aux attentes des pratiquants et des clubs organisateurs. 

Citons notamment un calendrier de championnat 3x3 hors du calendrier du championnat 5x5 ainsi 

qu’un nombre limité de journées (8 maxi dans la mesure du possible). 

La présentation globale du principe des Championnats 3x3 par équipes de clubs saison 2020-2021 a 

fait l’objet d’une visioconférence organisée le mardi 23 mai 2020 et à laquelle l’ensemble des clubs 

du CD Basket 44 a été convié. 

  

PERSONNES CONTRIBUTRICES À 

LA COMMISSION DÉVELOPPEMENT & NOUVELLES PRATIQUES 

LORS DE LA SAISON 2019-2020 

Sous-Commission "Développement"  Sous-Commission "Nouvelles Pratiques" 

        

Franck BAUDRILLER   Romy CHARLES   

Cathy BERTAT   Romane CONCILLE   

Antonio BOTTIER   Emmanuel FAVAS   

Marina DUBOURG   François GEFFROY   

Thierry GATEFAIT   Dominique GONNOT   

Alain GUÉRESSE   Alain GUÉRESSE   

Céline HAROUET   Patricia MAUCHIEN   

Dominique LEMARIÉ   Nicolas TAMIC   

Patrice LORENZI   Antoine TREHIN   

Patricia MAUCHIEN   Stéphanie TRÉLOHAN   

Patrice MERCEREAU       

Alain PERRION       

Nicolas PRAUD       

Christian RODET       

Nicolas TAMIC       

 

Mes remerciements les plus chaleureux aux personnes ci-dessus qui se sont investies sans compter 

pour la réussite des actions de notre Commission ! 

... Et nous recrutons : bienvenue à celles et à ceux qui souhaiteraient venir s'associer à notre travail ! 

 

Alain GUÉRESSE 

Président Commission Développement & Nouvelles Pratiques
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COMMISSION QUALIFICATIONS  

Notre Comité compte 135 Groupements Sportifs pour un total de 24 477 licenciés, chiffre 

arrêté au 22/05/2020. 

La répartition des clubs s’établit comme suit : 

➢ Groupements sportifs de moins de 100 licenciés : 33 

➢ Groupements sportifs entre 100 et 200 licenciés : 49 

➢ Groupements sportifs de plus de 200 licenciés : 53 

 

SAISON 2015/2016 2016/2017 2017/2018 2018/2019 2019/2020 

NB DE LICENCIES 24 430 24 824 24 788 24 370 24 477 

 

 Seniors U20 U17 M – U18F U15 

 Masc. Fém. Masc. Fém. Masc. Fém. Masc. Fém. 

2018/2019 4 248 3 012 892 373 1 177 1 251 1 479 1 370 

2019/2020 4 232 3 021 935 372 1 239 1 295 1 496 1 334 

Ecart -16 +9 +43 -1 +62 +44 +17 -36 

 U13 U11 U9 U7 

 Masc. Fém. Masc. Fém. Masc. Fém. Masc. Fém. 

2018/2019 1 630 1 435 1 706 1 497 1 589 1 077 1 035 599 

2019/2020 1 581 1 486 1 828 1 460 1 515 1 143 958 582 

Ecart -49 +51 +122 -37 -74 +66 -77 -17 

 

20 366 Renouvellements, 

4 111 Créations. 

 

Masculin : 13 785 soit 56,32 % 

Féminin :   10 692 soit 43,68 % 

 

Licences contact opération Basket Ecole : 6 692 

 

Le nombre total de mutations est de 1 144 contre 1 201 la saison passée, soit 57 de moins. 

Le nombre de licence T est de 193 contre 171 l’année dernière, soit 22 de plus et le nombre de 

licences AST est de 189. 

 

6 dossiers de licences T ont été refusés. 

 

Nous avons également refusé 3 dossiers de mutation qui étaient hors délai. 
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Dossiers traités par la Commission Qualifications : 

 

- Les dossiers de demande de licence T. 

- Les demandes de licences AST. 

- Dossier CTC 

- Fusion 

 

Nous avions depuis cette saison 22 CTC, 3 autres vont les rejoindre et 2 vont s'arrêter la saison 

prochaine 

 

- CTC AJD BASKET 

- CTC BASKET FEMININ DE L’ESTUAIRE 

- CTC HAVRE ET LOIRE BASKET 

- CTC LA MONTAGNE BOUGUENAIS BASKET 

- CTC LOIRE ACHENEAU BASKET 

- CTC NANTES ERDRE CARQUEFOU BASKET 

- CTC SILLON BASKET 

- CTC GRAND LIEU BASKET 

- CTC BASKET SUD VIGNOBLE 

- CTC CENS et CHEZINE BASKET 

- CTC NORT-SAFFRE BASKET (NSB) 

- CTC POLE WEST NANTAIS 

- CTC VERTOU - SAINT SEBASTIEN LOIRE ET SEVRE 

- CTC CANAL FORET BASKET (Blain – Le Gâvre – Bouvron – Fay de Bretagne) 

- CTC BASKET MARSIEN (Saint Mars du Désert – Petit Mars). 

- CTC ST BASKET LOIRE VIGNOBLE (St Julien Concelles –  Loroux Bottereau – Le Landreau) 

- CTC CROSSAC/ABC TROIS RIVIERES 

- CTC LAC ET TENU BASKET  

- CTC ENTENTE BASKET REZEEN 

- CTC SNBC 

- CTC VAIR AUXENCE 

- CTC EVEIL GARNACHOIS- SUD RETZ 

 

Les nouvelles CTC : 

 

- CTC VAL DE SEVRE (CLISSON et GORGES) 

- CTC HERIC – GRANDCHAMP – NOTRE DAME 

- CTC ERDRE CANAL (CASSON – SUCE SUR ERDRE) 

 

La saison 2019 – 2020 ayant pas été interrompue en mars 2020, les chiffres ne reflètent pas 

l’ensemble d’une saison normale. 
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Durant cette mandature, nous avons pu constater le nombre grandissant du nombre de CTC. 

 

Je remercie tous les bénévoles de cette commission qui ont donné de leur temps afin que la 

Commission Qualifications puisse fonctionner au mieux pendant cette saison. 

 

 

 La Présidente de la Commission, 

 Pascale SIMON 

 

 

COMPOSITION DE LA COMMISSION QUALIFICATIONS 

  

  

PPrrééssiiddeennttee  PPaassccaallee  SSIIMMOONN  

MMeemmbbrreess  
CChhrriissttiinnee  TTHHEERREETT  

DDoommiinniiqquuee  GGOONNNNOOTT  
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COMMISSION MINI et JEUNES 

Cette saison, la Commission Mini & Jeunes a poursuivi ses différentes actions :  le Noël du Baby, 

la Fête du Mini, le Label 44, le Challenge Benjamin(e)s, les OBE, le JAP,  l'EFMB. 

 

1- Fête du Babybasket 

 

L'édition 2019 s'est déroulée le 7 décembre dernier sur 5 sites : 

 

- St André des Eaux,  

- Maisdon sur sèvre,  

- Rouans,  

- Blain,  

- La Beaujoire. 

 

Cette fête fût une belle réussite (nombre de participants croissant année après année) et un 

encouragement pour tous ceux qui s'engagent et soutiennent ce projet. 

 

2- Fête Nationale du Minibasket 
 

L'édition 2020 a dû être annulée, à cause de la pandémie COVID-19. 

Rendez-vous en 2021. 

 

3- Le Challenge Benjamin(e)s 

 

Cette saison a vu la signature d'une convention qui doit permettre aux 2 vainqueurs (une fille et 

un garçon) d'effectuer un voyage aux USA. 

 

4- Le Label 44 

 

Deux clubs sont labellisés cette année avec malheureusement aucune annonce ni remise de 

label format A3.  

 

- LA MONTAGNE 

- LES COUETS BOUGUENAIS. 

 

5 – Les OBE 
 

Il y a eu une forte augmentation des OBE cette année dû au partenariat avec l’USEP44, on est 

passé de 200 classes à 250 classes sur le département. Cela fait environ 7000 enfants à avoir 

découverts ou pratiqués le basket dans le cadre scolaire, grâce à la mobilisation de nombreux 

éducateurs de clubs. 
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6 – L'EFMB 

 

Il y a eu une forte augmentation des labels EFMB cette année, celle-ci est due à la simplification 

des démarches d’obtention de l’école française de Mini-Basket. SIMILIENNE NANTES, AS LA 

MADELEINE GUERANDE, CARQUEFOU BASKET, GUERANDE BASKET, NANTES BASKET HERMINE 

(NBH), ETOILE DE CLISSON BASKET, AL ST SEBASTIEN SUR LOIRE, SUD RETZ BASKET, JS ST 

ETIENNE DE MONTLUC, ERDRE BASKET CLUB, ES PORNICHET, GOLF BASKET CLUB HERBLINOIS, 

PAYS D'ANCENIS BASKET, ATLANTIQUE BC NAZAIRIEN, AS SAINT ROGATIEN NANTES. Au total 15 

clubs. Et en cours de validation 16 clubs qui auront au moins un label départemental. 

 

7 – LE JAP 

 

Il y a eu une augmentation de l’utilisation du JAP qui entre dans les critères d’obtention des 

labels.  

 

Aucune récompense départementale prévue à ce jour. 

 

8 – CHAMPIONNAT U09 
 

Le nouveau projet pour le championnat U09 a été mis en place. 

 

Pour une première saison avec cette formule, le résultat a été plutôt satisfaisant. 

 

Cependant nous allons modifier les plages horaires des défis, pour éviter les très nombreuses 

dérogations. 

 

Remerciements à tous les bénévoles qui ont œuvré au sein de la commission et sur les 

différentes manifestations, à Patrice LORENZI et à Stéphanie TREHOLAN pour leur 

investissement. 

 

       

 

LLaa  PPrrééssiiddeennttee  ddee  llaa  CCoommmmiissssiioonn  MMiinnii  

SSoopphhiiee  LLAAMMBBOOUURR  

LLee  PPrrééssiiddeenntt  ddee  llaa  CCoommmmiissssiioonn  JJeeuunneess  

CChhrriissttiiaann  RROODDEETT  
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COMPOSITION DE LA COMMISSION MINI ET JEUNES 

 

Présidente Mini 
Sophie LAMBOUR 
 

Président Jeunes Christian RODET 

Membres 

AILLERIE Séverine 
AUBERT Didier 
AUBERT Gaétan 
GARNIER André 
GUILBAUD Aurélie 
LAINE Renaud 
LEBRETON Patrick 
MARTIN Michel 
MORINIERE Fabien 
PERRION Alain 
SEAUDEAU Alain 
THERET Christine 

 
 

EEtt  bbiieenn  dd’’aauuttrreess  eennccoorree……  qquuii  nnoouuss  aappppoorrttee  lleeuurr  aaiiddee  ppoonnccttuueellllee  eett  pprréécciieeuussee..  

UUnn  ggrraanndd  mmeerrccii  àà  ttoouuss..  
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COMMISSION DES OFFICIELS 

Cette saison aura un goût amer, elle est inachevée… 

 

Séverine AUBERT, responsable du pôle OTM et des réclamations, n’est plus de ce monde, nous 

n’oublierons pas sa générosité et sa grande disponibilité pour le basket. 

 

1- Les écoles d’arbitrage : 

 

Plus de 80 associations participent à des écoles d’arbitrage déclarées sur FBI. 

Il est important et nécessaire d’intégrer, dans votre politique de formation, l’arbitrage. 

 

 
 

 
Il ne faut pas hésiter à donner un sifflet aux jeunes lors d’un entrainement, et cela dès U9. 

Lorsque l’on joue, on met en pratique les règles de jeu ; il est donc facile de porter un jugement 

sur les actions réalisées. 

Ce travail commun, associations-CDO, pour créer des outils pédagogiques, de communication 

et promouvoir le travail réalisé́ sur le terrain par les clubs, a permis d’avoir des arbitre-clubs, 

condition nécessaire pour accéder à la formation puis l’examen d’arbitre départemental 

(E.A.D). 

 

2- Examen d’arbitre départemental et régional : 

Cette saison nous avons formé 63 stagiaires à l’EAD. 

15 arbitres départementaux ont été proposés à l’examen d’arbitre régional (EAR). 

Le confinement imposé par la COVID19 ne nous a pas permis de finaliser ces formations avec 

l’examen pratique, aussi bien EAD qu’EAR.  
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Ceux-ci seront réalisés dès le début de saison prochaine. 

 

210 arbitres ont assuré les rencontres départementales, régionales jeunes et RF3. 

 

 

3- Nos interrogations :  

 

a. La jeunesse de nos arbitres ne deviendrait-elle pas préoccupante ? 

 

Nous pourrions Comité et Clubs, nous féliciter des résultats énoncés ci-dessus. 
 

Malheureusement, la pyramide des âges des arbitres du CD44 pose un souci. 

 

Avoir un grand nombre de stagiaires mineurs est dynamisant, et cela doit continuer, mais nous 

n’avons pas assez d’adultes pour les accompagner. 

 

Le manque d’expérience, de maturité́ ne permet pas à ces jeunes de gérer des situations 

stressantes telle que la pression exercée par les spectateurs, voir les entraineurs et joueurs.  
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b- Les incivilités, problème récurrent ? 

Un « Fichier Suivi » que les arbitres stagiaires ont l’obligation de compléter, facultatif pour les 

départementaux, permet de mesurer et comprendre les difficultés du terrain. 

Une étude des résultats, chaque semaine, résout rapidement des problèmes d’incivilité́, en 

direct avec les associations, les arbitres. 

Le dialogue et l’écoute, avec tous les acteurs, nous a permis de réduire ces situations, mais elles 

sont encore trop nombreuses.  

Étant donné leur jeunesse, nous ne devons pas les mettre en danger et donc les désigner 

prioritairement sur du championnat jeunes avant de les faire évoluer sur du championnat 

seniors.  

L’erreur est humaine, il faut que nos arbitres stagiaires acceptent les critiques lorsqu’elles sont 

expliquées poliment et avec pédagogie. 

Les spectateurs, joueurs, entraineurs doivent accepter ces erreurs, elles font partie du jeu.  

 

c- Pourrons-nous continuer à désigner le championnat seniors ? 

Les problèmes apparaissent surtout sur le championnat seniors. 

Les erreurs des officiels ne sont plus tolérées, et pourtant nous avons de moins en moins 

d’arbitres adultes.  

Devrons-nous continuer à désigner le championnat seniors, si les seniors ne viennent pas 

arbitrer ?  

C’est une question que la prochaine mandature devra étudier, quel que soit l’équipe que vous 

choisirez, si les adultes ne rejoignent pas les jeunes qui viennent travailler avec nous. 

 

d- L’aide des arbitre-clubs pourrait-elle résoudre le problème énoncé ci-dessus ? 

Il n’y a pas un nombre maximum de rencontres à arbitrer lorsqu’on s’inscrit comme arbitre ; les 

seules obligations sont de réaliser le stage de recyclage, et répondre aux exigences médicales 

de la FFBB. 

Cette dernière condition risque de freiner les personnes à obtenir le statut arbitre-club (A.C.).  

Nous avons exprimé ́à la FFBB vos doléances, et vous avons transmis la réponse reçue. 

Pourtant le vivier d’adultes est parmi tous ces A.C. Il nous faudrait travailler avec ces personnes 

titulaires de ce statut. Si nous pouvions les désigner sur deux ou trois rencontres dans la saison, 

ce serait génial. Des stages leur seront proposés. Il faudra étudier avec ces A.C. et les instances 

des associations comment réussir ce challenge.  
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4- Les membres de la commission : 

La CDO comporte un grand nombre de personnes qui y travaillent, s’il est impossible de les 

nommer tous, au risque d’en oublier, il est certain que sans eux la CDO ne pourrait pas 

fonctionner et trouver de nouvelles actions pour améliorer la qualité́ de l’arbitrage avec votre 

collaboration.  

Le partage des expériences de chacune des CDO qui composent la Ligue des Pays de Loire, 

montre qu’il est nécessaire d’avoir un CTF dédié à la promotion de l’arbitrage. 

Véronik VOYEAU assure ce poste avec brio, sans elle, nous n’aurions pas obtenu ce résultat : 

• 110 arbitres en 2016 après avoir transféré 50 arbitres à la Ligue régionale, nous aurons 

170 arbitres et avons 69 candidats préinscrits à la formation d’arbitre départemental 

pour 2020-2021. 

 

5-  Remerciements : 

 

Je remercie les Présidents et référents des arbitres de vos associations qui ont partagé avec 

nous les problèmes des officiels, à la fois sur le terrain et en dehors du terrain. 

 

Je féliciterai Véronik VOYEAU et Maxime LEROUX pour leur disponibilité et professionnalisme 

qui vous ont permis de promouvoir l’arbitrage dans vos formations. 

  

Je finirai en remerciant tous les membres de la CDO et plus particulièrement Justine Vollant et 

Maxime Trichard qui, par leur jeunesse et talents ont su apporter un nouvel élan à cette 

commission. 

  

LLee  PPrrééssiiddeenntt  ddee  llaa  CCoommmmiissssiioonn  

  PPaassccaall  DDUUPPEE  

 

 
6-  Tableau des résultats 

 

 Saison 2019/2020 

Nombre de stages 9 

Nombre d’officiels départementaux 149 

Nombre de stagiaires 62 

Nombre d’écoles d’arbitrage 59 

Nombre de clubs faisant une école 86 

Observations réalisées 88 

Arbitres Club et Arbitres Club en 
Formation 

2960 

OTM club et OTM Club en Formation 1568 
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COMPOSITION DE LA COMMISSION DES OFFICIELS 

Président Pascal DUPE 

Représentants en cas 
D’absence du Président 

Sébastien LHERMITE 
Justine VOLLANT 
Maxime TRICHARD 

Membres AMIANT Clara KERSAUDY Laurent 
AUBERT Séverine  LE BRETON Yann 
BAILLY Laurence LE QUILLIEC Cynthia 
BEN HADDOU Yassim  LE GOFF Gwenaëlle 
BERNARD Yohann  LORION Hugo 
BILLON Matthieu  MAINGUY Didier 
BREHERET Dimitri  NIEL Colin 
CAILLAUD Elodie PERCHAT Mévène 
CHAUVIN Tristan PERRAIS Jérôme 
DROUAUD Arnaud POZZETTO Riccardo 
GAUTHIER Baptiste RAGOT Louisa 
GAUTIER Martine ROBIN Ludovic 
GUERTIN Lucas ROCHIAS Tiphaine 
GUILBAUD Aurélie ROUENE Jérémy 
GUIMARD Fanny VALLET Maxime 
HIVERT Julien VIOLLEAU Marie 
HODE Benjamin  

 
 


